

EMPLOI / Associations, coopératives et mutuelles se sont multipliées et elles embauchent

## Des milliers de Marseillais bossent dans l'économie solidaire

Par François Tonneau

ftonneau@laprovence-presse.fr

L'idée de Grégory Cohen-Solal est toute simple. "Lancer une éco-boutique. Une enseigne qui vend des produits d'hygiène ou d'entretien écologiques. On le fera d'abord sur internet avant d'ouvrir un magasin." Réduite pour l'instant à un ordinateur qu'il partage avec d'autres porteurs de projets, son entreprise en est au stade de la couveuse. Installée aux Chartreux (4<sup>e</sup>), elle a prévu d'éclore dans un cadre un peu particulier. Celui de l'économie sociale et solidaire. Un système basé sur les personnes et non sur les capitaux, où le

« Cette économie, qui transforme le marché à hauteur de 12 %, apporte des solutions là où le système capitaliste classique ne va pas. »

pouvoir se partage autant que les bénéfices. Une économie faite d'associations (elles sont plus de 10 000 dans la ville), de coopératives ou de mutuelles qui concerne un salarié sur cinq à Marseille. Une économie qui ne fait pas beaucoup de bruit, mais dont le chiffre d'affaires équivaut à celui du tourisme ou de l'industrie en région Paca !

"L'objectif est de démarrer des activités ayant à la fois



Des porteurs de projets viennent prendre conseil au sein de la couveuse d'entreprises Inter Made, aux Chartreux.

1 PHOTO SERGE ASSIER

une utilité sociale et un intérêt économique", explique Christelle Bottari. Directrice de la société Inter Made, elle regroupe ces porteurs de projets et transforme des idées associatives en entreprises génératrices d'emplois. Ainsi Assamma, association de masseurs professionnels non-voyants, ou Fidélité, société de transports pour les familles de détenus. En tout, 32 projets "pour lesquels on mutualise les

moyens, qu'on accompagne et qu'on professionnalise".

Son activité s'appuie sur le mois de l'économie sociale et solidaire (voir ci-dessous). Initié par la Chambre régionale du même nom (Cress Paca), il invite dans un univers méconnu. "Cette économie apporte des solutions là où le système capitaliste classique ne va pas, explique Patrice Szinetar, directeur de la Cress Paca. Mais pour transmettre le messa-

ge, nos entreprises ont besoin d'être identifiées."

De se faire connaître, à l'image de la société d'intérim Asdiso, récemment récompensée aux Trophées de l'entreprise dans la cité. Créée en 1994, cette structure d'insertion à activité économique (SIAE) se distingue en s'intéressant aussi aux chômeurs de longue durée. Et en réinjectant les bénéfices dans l'accompagnement et la formation. Chiffre d'affaires en 2006 ? 8 millions d'euros. "Pour beaucoup, l'insertion est vue comme un frein, sourit Malik Bouceta. Nous, on fait toucher l'entreprise du doigt à des gens en fin de parcours." Commercial spécialisé dans le BTP chez Asdiso, il a fait employer seize des poseurs de voie ferrée sur la future ligne Aix-Marseille et fait embaucher deux CDI sur le chantier du Dock des Suds.

Le 6 décembre, il organisera un forum sur le bâtiment aux Arnavants. Le même qui avait attiré 3 000 personnes l'an dernier autour des métiers du transport. ■

### LES CHIFFRES

**19,1.** En pourcentage, le nombre de salariés employés dans l'économie sociale et solidaire au 31 décembre 2005 à Marseille. Cela concernait près de 36 000 personnes pour environ 2 300 entrepreneurs. Des chiffres qui auraient augmenté de 5 % depuis, selon les estimations.

**133 000.** Le nombre de salariés dans l'économie sociale et solidaire en 2007 en région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Le pourcentage concerne cette fois 12,7 % des salariés et 46 500 établissements. Parmi lesquels 42 900 associations, 2 800 coopératives et 800 mutuelles.